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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ganancias de bancos crecen 71% en el sexenio 
Han obtenido 771 mil millones de pesos, señala la CNBV; instituciones se benefician de 
las altas tasas de interés 
 

 
Senado opaca datos sobre relevo en INAI 
Se vulnera el expediente legal, argumenta 
 

 
Suman 2 mil hectáreas expropiadas para Tren 
“Debemos llevar como 500 expropiaciones”, dice AMLO 
 

 
Ya pactaron AMLO y Larrea por ocupación de vías férreas 
Diferendo. La reunión fue “muy buena, mejor de lo esperado”, dicen testigos del acuerdo 
alcanzado de 7 mil millones de pesos por la intervención en Coatzacoalcos; Alfonso Romo 
destaca voluntad de ambos 
 

 
AMLO: “Divorcio total” de la Corte con el interés popular 
“De manera descarada está al servicio de la oligarquía” 
 

 
Falta de certeza afectaría inversión, alerta el CMN 
Caso Ferrosur. Señala Rolando Vega Saénz necesidad de un entendimiento 
 

 
Gobierno federal y GMéxico perfilan un acuerdo por las vías de Ferrosur 
Tras varias reuniones ayer, el anuncio oficial se daría hoy 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El gobierno valora entrar a la pugna por Banamex: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/economia/016n1eco 
El gobierno mantiene pláticas con el Grupo México para alcanzar un 
acuerdo en la ruta ferroviaria del sureste, aunque el diferendo ya generó un 
escándalo por la supuesta expropiación y la difusión de versiones de que la 
decisión afectaría la compra de Citibanamex, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Hasta me alegré porque dije: si ya no lo va a comprar 
él, hay la posibilidad de crear una asociación público-privada y que el 
gobierno adquiera esa institución financiera. 
–¿El gobierno le entraría a la compra de Banamex? 
–Sí, porque… En el supuesto que fuesen 7 mil millones de dólares, tienen que 
pagar como 2 mil millones o un poco más de impuestos, ya quedan, ¿qué?, 
5 mil millones, y a la gente de México le interesaría tener acciones y otro 
tanto lo pondría el gobierno para que se tuviese mayoría. 
 
Ya perdimos a la Corte, señala López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/politica/003n1pol  
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), “como se dice coloquialmente, ya la 
perdimos. Siempre había estado alejada del pueblo y cercana al poder, pero 
ahora, de manera más descarada, está al servicio de la oligarquía, señaló el 
mandatario durante la mañanera. El fallo de los ministros para cancelar en 
definitiva el decreto presidencial de noviembre de 2021, que consideraba de 
seguridad nacional obras estratégicas del gobierno, refleja un divorcio entre 
el interés popular y la conducción de la Corte, advirtió. Sin embargo, López 
Obrador minimizó el impacto de la resolución porque, dijo, viendo el sentido 
en que se perfilaba el fallo, se adelantó a emitir un nuevo decreto con el 
mismo contenido que el anterior. De esa forma, el Ejecutivo pudo evitar que 
se detuvieran las obras en el sureste del país. Y no estoy hablando al tanteo, 
no estoy inventando nada. Todos los amparos a las obras que estamos 
llevando a cabo se promueven por un grupo vinculado a los jueces, a los 
magistrados, a los ministros del Poder Judicial. 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/economia/016n1eco
https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/politica/003n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pactaron AMLO y Larrea por la ocupación de vías  
https://www.milenio.com/negocios/grupo-mexico-amlo-logran-vias-ferrosur 
La administración del presidente Andrés Manuel López Obrador pactó 
pagar 7 mil millones de pesos a Grupo México por las vías férreas de 
Coatzacoalcos a Medias Aguas, operadas por Ferrosur y ocupadas desde el 
viernes por la Secretaría de Marina. Fuentes cercanas a las pláticas donde se 
definió el acuerdo confirmaron que la “reunión fue muy buena, mejor de lo 
esperado”, y los detalles del convenio se darán a conocer el miércoles 24 de 
mayo por ambas partes. Esta mañana el ex jefe de la oficina de la 
Presidencia, Alfonso Romo, aseguró al salir de Palacio Nacional que hay 
“muy buena voluntad” del gobierno federal y Grupo México para arreglar el 
conflicto generado por la ocupación temporal de las instalaciones y vías 
férreas concesionadas a Ferrosur en Coatzacoalcos. 
 
Senado opaca datos sobre relevo en Inai  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-opaca-datos-sobre-relevo-en-inai/1588564 
Además de negarse a designar a tres comisionados del Inai, el Senado 
esconde información sobre los recursos por los cuales se le ha ordenado 
completar al instituto. El Comité de Transparencia de la Cámara acordó 
reservar la información referente a la orden del juez para que la Comisión 
Permanente convoque a una sesión extraordinaria para nombrar a los 
comisionados faltantes. Esto, por considerar que se puede “vulnerar” el 
expediente, dado que no ha causado estado, es decir, no ha sido resuelto de 
fondo. En un oficio, Zuleyma Huidobro, directora general de Asuntos 
Jurídicos del Senado, respondió al senador Germán Martínez que no puede 
proporcionarle los datos que pide y lo remitió a consultar los expedientes 
públicos que están en el Consejo de la Judicatura Federal.  
A petición expresa del integrante del Grupo Plural, Huidobro explicó que el 
juez “ha requerido en tres ocasiones a las autoridades responsables 
informen sobre el cumplimiento a la suspensión definitiva, así como se dé 
respuesta en el incidente por exceso o defecto en el cumplimiento de la 
medida cautelar interpuesta por la quejosa, mismos que se presentaron en 
tiempo y forma, evitando la interposición de multas por incumplimiento”. 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/grupo-mexico-amlo-logran-vias-ferrosur
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-opaca-datos-sobre-relevo-en-inai/1588564


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El PIB crecerá 2.3% este año, al menos: Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/el-pib-crecera-23-este-ano-al-menos-
hacienda/1588566 
Durante la primera mitad del año, la economía alcanzó un piso de 
crecimiento de 2.3% para 2023, incluso podría ser mayor, consideró el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Si ya no pasan más cosas… 
creemos que va a seguir aumentando con el buen desempeño del 
consumo, el empleo y la inversión”. Dijo que la economía muestra señales 
de dinamismo ya que en el primer trimestre el PIB creció 1.1% en 
comparación con el trimestre anterior. Además, apuntó, durante los 
primeros cuatro meses de 2023 se observaron niveles récord de generación 
de empleo formal, con el registro de 447 mil puestos nuevos en el Seguro 
Social, lo cual es el segundo aumento más alto desde que se tiene registro. 
La tasa de desempleo en marzo se sitúa en mínimos históricos de 2.4%, al 
tiempo que la tasa de participación laboral total, y de las mujeres en 
particular, están en máximos históricos”. 
 
México, sin paz y a merced del crimen  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-sin-paz-y-a-merced-del-crimen/ 
El aumento de los asesinatos en los últimos ocho años provocó un deterioro 
de la paz en México de 14.8% y una pérdida de 324 mil millones de pesos en 
inversión extranjera directa, de acuerdo con el Índice de Paz México 2023. 
Además, el impacto de la violencia es seis veces mayor que las inversiones 
públicas realizadas en el sector salud y más de cinco veces superior a las 
efectuadas en educación en 2022. Aunque en los últimos tres años ha 
habido una disminución “modesta, pero constante” de los homicidios 
dolosos, la violencia sigue generalizada con una delincuencia organizada 
responsable de altos niveles de homicidios por disputas territoriales para el 
desarrollo de sus ilícitos. De acuerdo con la décima edición del informe 
anual del Instituto de Economía y Paz (IEP), el mayor deterioro de la paz 
entre 2015 y 2022 se registró en 2017, el penúltimo año del sexenio del 
exmandatario Enrique Peña Nieto, cuando hubo una disminución de 9%.  
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/dinero/el-pib-crecera-23-este-ano-al-menos-hacienda/1588566
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AMLO y Larrea fijan pago en diferendo por Ferrosur; baja de 9.5 
a 7 mmdp  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/zanjan-diferencias-amlo-y-larrea-sobre-ferrosur/ 
El diferendo que se originó entre Ferrosur y el gobierno federal por la 
ocupación temporal de tramos ferroviarios de dicha empresa, finalmente se 
resolvió por la vía de la conciliación, confirmaron a EL UNIVERSAL fuentes 
del gobierno y del sector privado. Después de una reunión en la que 
participaron el presidente Andrés Manuel López Obrador; el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, directivos de Grupo México Transportes 
y el asesor externo de la Presidencia, Alfonso Romo, entre otros, se logró 
acordar el monto que se pagará a la empresa, con lo que se suavizarán las 
condiciones en que se dio la expropiación. El monto que solicitó la empresa 
en una reunión previa con López Obrador fue de 9 mil 500 millones de 
pesos, pero las fuentes consultadas afirmaron que bajará entre 20% y 25%, 
para quedar en alrededor de 7 mil millones de pesos. 
 
Analiza Va por México métodos para elegir candidato  
https://www.reforma.com/analiza-va-por-mexico-metodos-para-elegir-
candidato/ar2609975?v=3 
Ciudad de México. - La coalición Va por México (PRI-PAN-PRD) analiza 
propuestas de recolección de un millón de firmas de aspirantes 
presidenciales, organización de primarias con al menos tres finalistas y 
recorridos exprés por todo el País como parte del método que deberán 
acordar para elegir al abanderado rumbo al 2024. 
Alejandro Moreno, "Alito", dirigente nacional del PRI, dijo que entre agosto y 
septiembre deberá estar definido el método de selección, con las 
propuestas de los partidos y la inclusión de la sociedad civil. 
Explicó que en la mesa de negociación de los tres partidos ya se presentó la 
propuesta de Acción Nacional de recolectar un millón de firmas por parte 
de los aspirantes, pero que todavía no es un acuerdo. 
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Acusan que militares estrangulan aduana de Ensenada  
https://www.reforma.com/acusan-que-militares-estrangulan-aduana-de-
ensenada/ar2609939?sc=672 
Baja California. - Exportaciones e importaciones enfrentan un cuello de 
botella en la Aduana de Ensenada debido a la inexperiencia, reducción de 
personal e incapacidad para tomar decisiones operativas por parte de los 
militares que ahora la administran, acusó José Luis Contreras Valenzuela, 
presidente de la Asociación de Industriales de la Mesa de Otay (AIMO). 
El embudo, explicó, ha generado que trámites de importación que se 
resolvían en menos de 24 horas, ahora tomen hasta siete u ocho días, con el 
consecuente incremento en el costo de la logística, que en algunos casos se 
dispara hasta 400 por ciento. "Los contenedores te cobran renta por día, el 
patio de la aduana te cobra por la estancia, entonces, súmale. Lo que te 
podría salir en 600 dólares te puede salir en 2 mil 400", indicó. 
El incremento en el costo y las dificultades provocadas por la lentitud, 
señaló, han propiciado que empresas como Hyundai y Samsung se 
planteen cambiar su centro logístico a Long Beach, California. 
 
Ganancias de bancos crecen 71% en el sexenio 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ganancias-de-bancos-crecen-71-en-el-sexenio/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha cumplido su promesa y en 
lo que va de su gobierno no ha cambiado ninguna ley que modifique el 
jugoso negocio de los bancos en México, de acuerdo con datos oficiales. 
En 52 meses de su administración, las instituciones financieras acumularon 
ganancias por 771 mil millones de pesos, 71% por arriba en términos 
nominales de los 451 mil millones de pesos obtenidos en el mismo periodo 
del sexenio de Enrique Peña Nieto, según estadísticas de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Si se considera el factor de inflación, 
el aumento en las ganancias de la banca en términos reales es de 32% en el 
periodo de referencia, gracias a un panorama altamente favorecido por las 
elevadas tasas de interés. “Sigan haciendo negocios legales, continúen 
obteniendo utilidades legítimas y razonables”, dijo López Obrador a 
mediados de marzo pasado en la Convención Bancaria en Mérida, Yucatán, 
cuando reconoció el buen momento del negocio bancario en México, que 
apenas se vio afectado por la pandemia de Covid-19. 

https://www.reforma.com/acusan-que-militares-estrangulan-aduana-de-ensenada/ar2609939?sc=672
https://www.reforma.com/acusan-que-militares-estrangulan-aduana-de-ensenada/ar2609939?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ganancias-de-bancos-crecen-71-en-el-sexenio/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Suman 2 mil hectáreas expropiadas para el Tren Maya  
https://www.reforma.com/suman-2-mil-hectareas-expropiadas-para-el-tren-
maya/ar2609974?v=5 
A decretazos, con expropiaciones y con el argumento de "seguridad 
nacional", el Gobierno federal ha ocupado más de 2 mil hectáreas de 
terrenos, inmuebles o parcelas privadas para la construcción del Tren Maya. 
La 4T ha recurrido a 27 decretos y "declaraciones de utilidad pública" para 
abrirse camino. De ellos, 14 fueron expropiaciones para ocupar un total de 
653 hectáreas y emitió otras 13 "declaraciones de utilidad pública" para 
tomar mil 385 hectáreas, para un total de 2 mil 038 hectáreas transferidas al 
proyecto férreo. La mayoría de esas propiedades privadas, ya ocupadas para 
el Tren Maya - ubicadas en Quintana Roo y Campeche-, uno de los proyectos 
prioritarios del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Hasta ahora, el Gobierno federal ha reservado el monto pagado por la 
ocupación de las más de 2 mil hectáreas de terrenos. 
 
Capos niegan su identidad para eludir extradición a EU  
https://www.milenio.com/policia/narcos-niegan-identidad-evitar-extradicion-eu 
No sólo Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo y quien se convirtió en objetivo 
prioritario de Estados Unidos, ha puesto como pretexto que no es él el 
hombre que buscan las autoridades de aquel país. También otros 
narcotraficantes han inventado una gran cantidad de pretextos como 
supuestas enfermedades, identidades diversas e incluso acusan a la agencia 
antinarcóticos, la DEA, y a la policía internacional, la Interpol, de violar sus 
derechos humanos. Todas estas estratagemas legales tienen un objetivo: 
quedarse en territorio mexicano, evadir la extradición y la prisión 
estadunidense. Una investigación de MILENIO con base en solicitudes de 
acceso a la información y una revisión de todos y cada uno de los amparos 
que interpusieron en México algunos de los imputados, revela que desde el 
2018 a la fecha se han gestionado al menos 143 amparos, quejas y otros 
recursos para impedir ser extraditados a Estados Unidos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/marcelo-tiene-plan-b/ 
Llama mucho la atención, nos hacen ver, la reunión que ayer sostuvo el 
canciller Marcelo Ebrard con los representantes estatales del Partido Verde 
Ecologista de México en 25 entidades y con 12 diputados federales de esta 
fuerza política, entre ellos el coordinador de la bancada, Carlos Puente, 
quienes le refrendaron su apoyo para que compita por la Presidencia de la 
República. Por el momento, el PVEM sigue siendo parte de la autollamada 
Cuarta Transformación, por lo que el encuentro puede ser leído como una 
reunión entre un aspirante morenista a la candidatura presidencial con 
algunos de los aliados de su partido. Sin embargo, también puede ser 
interpretada como un encuentro para establecer negociaciones con el 
Partido Verde como segunda opción, ante una eventual falta de apoyo al 
interior de Morena, y previendo que el canciller no sea el ganador de la 
encuesta y que quede inconforme con el resultado. Será que, fiel al estilo del 
Presidente, don Marcelo también tiene su Plan B. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-24/op249619 
DICE Andrés Manuel López Obrador que su gobierno podría animarse a 
comprar Banamex. Total, ¿qué podría salir mal? Ya se sabe que cuando el 
Presidente quiere, puede. A ver, ¿acaso no prometió un aeropuerto en 
tiempo récord? Ahí está el AIFA. Que no tenga vuelos, pasajeros, conexiones 
ni vías de acceso, que haya salido mucho más caro de lo planeado y que 
quién sabe cuándo va a despegar... eso es otra cosa. 
ESO DE crear el BB (Banamex del Bienestar) puede ser una de las ideas más 
revolucionarias del actual sexenio. Ofrecería tasas de interés que no se 
rigieran por las del Banco de México, sino por las que decida el Presidente. 
Para abrir una cuenta no se aceptaría la credencial del neoliberal INE, sino 
el carnet de militancia de Morena. 
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NADA de nombrar economistas fifís al frente del banco del Estado: lo que se 
necesita es quién apoye al movimiento, no que sepa de finanzas. Y así como 
los médicos, se podrían importar cajeras y cajeros cubanos, que mucho 
saben sobre el arte de hacer largas, muy largas filas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1747 
Que el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, se reunió por 
enésima vez con el presidente Andrés Manuel López Obrador, una vez 
superada la crisis por el fin del Título 42 y la víspera de que el mandatario 
divulgue una estrategia para frenar la migración de Centroamérica, 
consistente en dar visas de trabajo a la mano de obra calificada. En tanto, el 
diplomático pidió al Capitolio dejar de lado diferencias partidistas para 
lograr una reforma con “soluciones sostenibles a los desafíos compartidos”, 
que aborden la problemática desde la raíz y a largo plazo. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Desmentir confirmando  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/desmentir-confirmando/ 
El gobierno ha perfeccionado una técnica para enfrentar los escándalos 
documentados por la prensa nacional: decir que desmiente, pero en el 
fondo, terminar confirmando lo que se publica. 
1.- Se revela que el secretario de la Defensa Nacional compró un 
departamento de lujo en 9 millones de pesos, cuando inmuebles de 
dimensiones y características similares en el mismo fraccionamiento de 
Bosque Real están valuados hasta en 30 millones; y que se lo compró a la 
socia de una empresa contratista de la propia Sedena. En la mañanera, el 
general Luis Cresencio Sandoval “desmiente” la información: dice que sí 
adquirió el departamento en el precio que señala la nota (9 millones) y que 
sí se lo compró a la socia de una contratista del Ejército. ¿Cuál desmentido 
entonces? Abunda: que le salió barato porque estaba en obra gris, pero las 
escrituras expresan que estaba terminado al 100%” con acabados en pisos, 
muros y plafones. El general asegura que la mejor prueba de que valía 9 
millones es que para obtener el crédito, el avalúo marcó ese precio. El avalúo 
lo hizo el banco del Ejército, mismo que le dio el crédito. La investigación se 
publicó en Reforma con colaboración de MCCI. 
 
Mario Maldonado 
Slim, Elías Ayub, Larrea y AMLO: elogios, negociaciones y 
golpes  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/slim-elias-ayub-larrea-y-amlo-
elogios-negociaciones-y-golpes/ 
El conflicto entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el magnate 
Germán Larrea ha mostrado una cara más cruda y real de un mandatario 
dispuesto a pasar por encima de las leyes, las concesiones públicas y lo que 
se interponga en su camino; y también la de una clase empresarial que no 
ha estado a la altura del reto: los empresarios se han achicado ante el  
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gobierno, en parte porque tienen sus fantasmas en el clóset y porque 
siempre han velado solamente por sus intereses, y en parte porque se les ha 
hecho más cómodo ser pasivos que activos bajo el argumento de que “solo 
son seis años”. Esta pasividad les ha cobrado factura en sus negocios y 
planes, aunque finalmente no les ha ido mal. Los ricos son más ricos en el 
sexenio de López Obrador, como lo ha admitido el Presidente. Los que han 
perdido son los micro, pequeños y medianos empresarios que se han tenido 
que arreglar solos para sortear las crisis, como en el caso de la pandemia de 
Covid-19. Cientos de miles de Mipymes tuvieron que cerrar en los últimos 
tres años. 
 
Salvador García Soto 
Más vale un buen arreglo, que un buen pleito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mas-vale-un-buen-arreglo-
que-un-buen-pleito/ 
Bajo esa lógica, la de parar un pleito que amenazaba con dinamitar la 
confianza entre el gobierno federal y los grandes inversionistas del país, ayer 
por la tarde se llegó a un arreglo “conveniente” para las dos partes en 
conflicto. Del lado del presidente López Obrador estuvo el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, que siempre llevó la mediación 
gubernamental en este asunto, mientras que del lado del empresario 
Germán Larrea, y también como mediador entre el dueño de Grupo México 
y el gobierno, estuvo Alfonso Romo, el exjefe de la Oficina Presidencial. 
El acuerdo, que se haría público esta mañana en la conferencia presidencial, 
consiste en una reducción “significativa” de la indemnización o 
compensación que el gobierno federal pagará a Grupo México para 
quedarse con los 120 kilómetros de vía de Ferrosur, que van desde Medias 
Aguas y El Chapo hasta Coatzacoalcos y utilizarlas como parte del recorrido 
del Tren Interoceánico, que atravesará desde las costas de Oaxaca hasta el 
Golfo de México.  
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Héctor de Mauleón 
El indomable volcán  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-indomable-volcan/ 
El 21 de diciembre de 1994, las poblaciones que se encuentran alrededor del 
Popocatépetl, especialmente la ciudad de Puebla, amanecieron totalmente 
cubiertas de ceniza. Después de más de medio siglo de mantenerse en un 
sueño profundo, el segundo volcán más alto de México había despertado. 
Esa madrugada un estruendo gigantesco, acompañado de una profusa 
exhalación de gas y de ceniza, sacudió la región. Las autoridades detectaron 
una cadena de microsismos, determinaron que el volcán había entrado en 
crisis (llevaba dos meses sumergido en una actividad inusual) y activaron el 
Plan Popocatépetl, que dio inicio a la evacuación de más de 50 mil personas 
en el estado de Puebla y hundió en un clima de zozobra a diversas 
poblaciones de Morelos, Tlaxcala y el Edomex. 
 
Sergio Sarmiento 
Negociar con Larrea  
https://www.reforma.com/negociar-con-larrea-2023-05-24/op249621 
"Siempre es mejor negociar con un cadáver sobre la mesa". Atribuido a la 
Mafia italiana  
El gobierno está negociando con Grupo México, dueño de Ferrosur, la 
concesionaria de los tres tramos de vías que el gobierno quiere controlar 
para su proyecto de Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Quiere hacerlo, sin embargo, como lo hacía la Mafia italiana: colocando 
primero un cadáver sobre la mesa; por eso ordenó la "ocupación temporal 
inmediata" de esos tramos. No se han suspendido las negociaciones, no se 
ha detenido siquiera el paso de los trenes, pero los marinos armados son el 
mensaje. No solo se está negociando el derecho de paso, sino el dominio de 
120 kilómetros de vías. El presidente López Obrador dijo el 22 de mayo que 
Grupo México pidió que se le pagaran 9,500 millones de pesos para devolver 
la concesión de esos tramos. Si lo hizo, el precio parece, como ya lo ha 
señalado el Presidente, extraordinariamente elevado. "Pues así ya no se 
puede", exclamó AMLO. 
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Carlos Marín 
Nueva insidia contra la ministra  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nueva-insidia-contra-la-
ministra 
Sobre una supuesta investigación de dudosa consistencia, el comisariato 
político-policiaco en que ha devenido la Unidad de Inteligencia Financiera 
de la Secretaría de Hacienda y la Fiscalía General de la República obtuvieron 
de un juez de control 61 órdenes de aprehensión que les habían sido 
negadas por otro de distrito contra ex servidores públicos encabezados por 
Genaro García Luna. Ahora, una empleada del Poder Judicial de la 
Federación corre el riesgo de ser sumada a la lista, pese a que nunca tuvo 
contacto directo con el ex secretario: Sonia Vargas Terrero, descrita así por 
Pablo Gómez, titular de la UIF: “Es funcionaria del Consejo de la Judicatura 
Federal inexplicablemente, (porque) es responsable de la firma de contratos 
por 71 millones 600 mil dólares…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO sube la apuesta con Banamex  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-sube-la-apuesta-
con-banamex 
No, no es nadie, no. Pero tampoco es alguien. Florestán 
El Banco Nacional de México era el número uno cuando la expropiación del 
presidente José López Portillo en septiembre de 1982. Regresó a manos 
privadas en 1992. Ocho años más tarde, en 2000, lo compró Citigroup y en 
enero de 2022 la firma anunció su venta que hoy, 17 meses después, no ha 
podido cerrar. Ayer la operación pareció entorpecerse por el conflicto entre 
el comprador designado, Germán Larrea, y el Presidente por la expropiación 
de 128 kilómetros de su concesión de Ferromex y López Obrador le subió su 
apuesta: feliz lo compraba porque es un negocio redondo, dijo. 
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Enrique Quintana 
AMLO y el regreso de la ‘economía mixta’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/24/amlo-y-el-regreso-
de-la-economia-mixta/ 
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que en caso de 
que el grupo empresarial que encabezan Germán Larrea y Grupo México, 
desistiera de adquirir el control de Banamex, pudiera haber una asociación 
público privada, que ofreciera adquirir el control del banco. Claramente, 
Larrea y su grupo no han desistido oficialmente de la adquisición de 
Banamex. Siguen en la puja. Pero ha resultado visible que el valor de 
capitalización del grupo empresarial ha caído más de 50 mil millones de 
pesos. No sabemos cuál sea el resultado del proceso. Es muy complejo e 
incierto y muchos grupos se han quedado en el camino. No sería 
sorprendente que también lo hiciera Grupo México y ni siquiera sabemos 
cuál es la circunstancia actual del proceso. 
 
Darío Celis 
El caso del Hotel Haven  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/24/el-caso-del-hotel-haven/ 
CONTINÚA EL CASO de invasión de tierras del Hotel Haven en Cancún. En 
días pasados los propios huéspedes dieron a conocer en redes sociales que 
al llegar de vacaciones vieron letreros oficiales de la Fiscalía del estado de 
Quintana Roo que el inmueble estaba asegurado. Autoridades turísticas 
han minimizado la afectación a viajeros, sin embargo se nota el nerviosismo 
de los viajeros que se preguntan ¿por qué?, ¿esto quiere decir que me van 
a correr del hotel? y ¿voy a perder dinero de mis vacaciones? 
Le platicamos hace unos días que el Hotel Haven fue construido hace seis 
años por el grupo español Hipotels, de la familia Llull, el padre Juan Llull y 
sus hijas María Antonia, María Luisa y Gabriela. Pero ya salió a la luz que lo 
construyeron ilegalmente, sabiendo que el terreno no era suyo, y que el 
verdadero propietario, quien tiene a su nombre el único título de propiedad, 
es Sergio Herrera Zubeldía. El 5 de enero de 1962 la señora María Magdalena 
Alma Aguilar Martínez solicitó al Jefe del Departamento de Asuntos Agrarios 
y Colonización de la Dirección General de Terrenos Nacionales, adquirir 300-
000-000 hectáreas de terrenos nacionales. 
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Raymundo Riva Palacio 
Las bolas del engrudo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/24/las-bolas-del-
engrudo/ 
El tema del espionaje en México era inevitable que brincara este martes en 
la mañanera. El periódico The New York Times había publicado en su 
primera plana que el subsecretario de Gobernación para Derechos 
Humanos, Alejandro Encinas, había sido espiado por el Ejército mientras 
investigaba presuntas violaciones de los militares a los derechos humanos. 
Pero cuando le pidieron ayer al presidente Andrés Manuel López Obrador 
su opinión, se le hizo bolas el engrudo. El Times publicó que el teléfono de 
Encinas fue víctima del programa espía Pegasus, y que se enteró de los 
detalles de la intervención luego de que ese trabajo ilegal fuera confirmado 
por Citizen Lab, un grupo de vigilancia que funciona desde la Universidad 
de Toronto. El diario reveló que Encinas le comentó en marzo al Presidente 
sobre el espionaje y preguntó si debía darlo a conocer. No se sabe la 
respuesta de López Obrador, pero hasta ahora, Encinas no ha ventilado 
públicamente de esa infección. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/opinion/008o1pol 
Nunca será suficiente la presunta exoneración que un gobernante se asigne 
ante señalamientos fundados de actos correspondientes a su propia 
administración. Menos si los hechos señalados se refieren a una de las áreas 
más opacas de la administración pública como son las fuerzas armadas y, 
aún peor, a una área históricamente sustraída a cualquier tipo de control 
civil como es el espionaje, que es parte constitutiva de los procesos de 
inteligencia militar. No abona al espíritu de la regeneración nacional el 
desestimar los puntuales señalamientos de espionaje a Alejandro Encinas, 
el funcionario mexicano de mayor nivel en defensa de derechos humanos y, 
sobre todo, comisionado para el delicadísimo tema de la investigación y la 
propuesta al Poder Judicial de responsabilidades de mandos militares en 
cuanto a la desaparición de normalistas de Ayotzinapa. Incluso es un tema 
que rebasa a la eventual pasividad o conformismo del citado Encinas. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/opinion/006o1eco 
Ya sabemos –lo informó el presidente López Obrador en la mañanera que el 
magnate Germán Larrea exige un pago de 9 mil 500 millones de pesos por 
devolverle al gobierno la concesión de 124 kilómetros de vía para el tren 
Transítsmico que correrá de Salina Cruz a Coatzacoalcos. La suma parece 
exagerada si se considera que Larrea no es dueño, sino concesionario. Pero, 
¿cuánto le ofrece el gobierno federal? Nada, cero. Además, Larrea tendría 
que pagarle por el derecho de uso de vía, como el Transítsmico le pagará 
por utilizar la extensa red de Ferromex. Eso fue lo que puso en shock al 
magnate. El presidente López Obrador considera que ya disfruta de 
múltiples concesiones ferroviarias y mineras que le producen mucho dinero, 
como para tener que pagarle por ese pequeño tramo del sureste. López 
Obrador preguntó ayer en la mañanera: ¿cuánto pagaron los empresarios 
que resultaron favorecidos al privatizarse los ferrocarriles nacionales? Se 
repartieron 22 mil kilómetros en toda la República. Siguen las 
conversaciones en busca de un acuerdo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Participa PA en Taller sobre Ordenamiento Ecológico 
Comunitario Participativo  
https://www.gob.mx/pa/articulos/participa-pa-en-taller-sobre-ordenamiento-ecologico-
comunitario-participativo-334735?idiom=es 
Chiapas. - Personal de la Procuraduría Agraria de los estados de Chiapas y 
Tabasco participó la semana pasada en el taller de Capacitación sobre 
Ordenamiento Ecológico Comunitario Participativo impartido por la 
Secretaría de Medio Ambiente (SEMARNAT) y presidido por su titular, María 
Luisa Albores González, en Palenque, Chiapas. El taller dado por SEMARNAT 
a servidores públicos de la Procuraduría Agraria (PA), de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), del Registro Agrario 
Nacional (RAN), de la propia SEMARNAT y de la Comisión Nacional Forestal 
(CONAFOR) está enfocado a implementar ordenamientos ecológicos en la 
zona del Tren Maya. Por parte de la PA, se contó con la presencia del 
Coordinador General de Oficinas de Representación, Mtro. Martín Careaga 
Olvera, el Representante Estatal en Chiapas, Lic. Mario Antonio González 
Puón, la Representante Estatal en Tabasco, Dra. Luz María Armenta León, y 
el Director de Capacitación en la PA, Lic. Miguel Alejandro Marín Gutiérrez. 
 
RAYMUNDO JIMÉNEX 
INTENSA ACTIVIDAD DEL PROCURADOR AGRARIO EN XALAPA  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=20764&c=2 
El prestigiado abogado xalapeño Luis Hernández Palacios Mirón, 
Procurador Agrario del Gobierno de la República, estará este jueves 25 y el 
viernes 26 en su terruño natal. El primer día, a las 10:00 horas, acudirá al 
Conversatorio que organiza la Comisión Permanente de Desarrollo Urbano, 
Ordenamiento Territorial, Vivienda y Fundo Legal del H. Congreso del 
Estado que encabezan los Diputados Gonzalo Durán Chincoya, Roberto 
Francisco San Román Solana y Lidia Irma Mezhua Campos, en la Sala Irene 
Bourell, del Palacio Legislativo de la avenida Encanto, en la capital del 
estado.  
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Posteriormente, el servidor público de la Federación sostendrá reuniones de 
trabajo con sus colaboradores de la Delegación Estatal de la Procuraduría 
Agraria. Y el día siguiente, viernes, acudirá a la Rectoría de su Alma Mater, 
donde firmará un convenio de colaboración con la Universidad Veracruzana 
(UV) para impulsar la enseñanza, investigación y extensión del Derecho 
Agrario en nuestra máxima casa de estudios. 
 
Campesinas podrán heredar parcelas: Procuraduría Agraria  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/campesinas-podran-heredar-parcelas-
procuraduria-agraria-10105325.html 
Hidalgo. - Como parte de una política de equidad en materia de campo, 
hombres mayores de 65 años podrán heredar a las mujeres de su familia 
parcelas y, a su vez, convertirse en ejidataria y hasta ser representantes de 
núcleos ejidatarios. La nueva política impulsada desde nivel federal ordena 
que la propiedad sea 50 por ciento para mujeres y la otra mitad, hombres. 
Anteriormente, era 60 y 40, detalló Andrés Velázquez Vázquez, delegado de 
la Procuraduría Agraria en Hidalgo. Las instituciones involucradas para 
desarrollarlo son la misma Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario, 
Registro Agrario Nacional y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU). Se implementará sobre todo en las zonas con mayor 
arraigo en herencia hombre-hombre. Tal es el caso de Huejutla, Ixmiquilpan 
y municipios que integran la Otomí-Tepehua. “Busca impulsar un mejor 
esquema de desarrollo para los sujetos agrarios, a los jóvenes y mujeres 
receptoras de los derechos agrarios que se generaron con sus padres y 
abuelos. De esta manera, puedan ser partícipes de la política del campo”. 
 
Alrededor de 5 mil casas no pueden heredarse en Pachuca por 
falta de escrituras  
https://www.am.com.mx/zona-metropolitana/2023/5/23/alrededor-de-mil-casas-no-
pueden-heredarse-en-pachuca-por-falta-de-escrituras-661549.html 
Hidalgo. - Al menos 5 mil viviendas en Pachuca no pueden heredarse por 
falta de escrituras públicas ya que se encuentran en terrenos ejidales sin 
regularizar, declaró Andrés Velázquez Vázquez, titular de la Procuraduría 
Agraria en Hidalgo.  
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Las colonias donde subsisten predios irregulares son Ejido Villa Aquiles 
Serdán, Santa Julia, Santa Matilde, Venta Prieta, San Antonio, Santiago 
Tlapacoya y El Huixmí. Debido a la situación se aceleran trabajos de 
regularización, incluso en el Ejido Villa Aquiles Serdán de la capital 
hidalguense que comprende 36 colonias, mencionó Velázquez Vázquez. 
Detalló que en el caso del Ejido Aquiles Serdán los sectores sin escrituras se 
encuentran atrás del Centro de Reinserción Social (Cereso). 
 
CCI y la PA se reunieron con delegada de la FGE  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/05/23/cci-y-la-pa-se-reunieron-
con-delegada-de-la-fge/ 
San Luis Potosí. - Francisco Bautista Rincón quien es presidente de la 
Central Campesina Independiente en San Luis Potosí en conjunto con 
quienes integran la Procuraduría Agraria, sostuvieron un acercamiento por 
varias horas con Juana Irma Azuara Lárraga, titular de la delegación séptima 
de la Fiscalía General del Estado. Bautista Rincón dijo que la finalidad del 
acercamiento fue dar fin a una problemática que aqueja a las familias que 
habitan ciertos predios en la colonia Buenos Aires, y que ha desatado 
diversos enfrentamientos entre colonos y ejidatarios que exigen la 
devolución de los predios invadidos, temas que han sido retomados por los 
afectados tras la visita al vecino municipio de Tamuín del dirigente nacional 
José Amadeo Hernández Barajas, a quien le solicitaron interviniera en el 
conflicto agrario que actualmente sigue vigente. 
 
Culpan ejidatarios de San Antonio de los Bravos a gobierno 
municipal y estatal de violar sus derechos agrarios  
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/561132.culpan-ejidatarios-de-san-antonio-
de-los-bravos-a-gobierno-municipal-y-estatal-de-violar-sus-derechos-agrarios.html 
Coahuila. - Al exterior de las instalaciones de Congreso del Estado y 
encabezados por su representante, Elia Estrada Macías, insistió que se busca 
a través de dicho Punto de Acuerdo, hacer un exhorto principalmente al 
alcalde de Torreón, Alberto Román Cepeda González. “Esto es en el sentido 
de que respete las medidas cautelares o precautorias que el Tribunal 
Unitario Agrario el Distrito VI de Torreón, Coahuila, que es un órgano 
jurisdiccional federal, le hace en el sentido de que no puede emitir licencias  
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de construcción; y en el caso del Registro de la Propiedad, dependiente del 
Gobierno del Estado, de que no pueden inscribir operaciones de compra – 
venta respecto a los terrenos de uso común que fueron aportados a la 
Sociedad Mercantil Ciudad Nazas San Antonio SA de CV”, señaló. 
Recordó que el terreno era ejidal y el cual nunca se vendió, además de hacer 
una asociación en el marco de la nueva Ley Agraria, la cual según indicó, fue 
la primera inmobiliaria con participación empresarial, sin embargo fue un 
despojo institucional el que se hizo, y en el que fueron coparticipes o 
coludidos la Procuraduría Agraria, que va desde su titular, así como el 
Registro Agrario Nacional, la misma SEDATU y los Tribunales Agrarios los 
cuales fueron principalmente creados a partir de las Reformas al 27 
constitucional. 
 
Formalizará Procuraduría Agraria regularización de lotes 
urbanos del ejido “Cosamaloapan”  
https://mundoveracruzano.com/formalizara-procuraduria-agraria-regularizacion-de-lotes-
urbanos-del-ejido-cosamaloapan/ 
Veracruz. - Será la instancia de la Procuraduría Agraria que tiene como 
residente en la Cuenca del Papaloapan a Ángel Barrios Domínguez, la 
instancia que coordine las acciones para regularizar posesiones en la zona 
urbana del ejido “Cosamaloapan”, una vez que su asamblea extraordinaria 
de ejidatarios de la anuencia para iniciar el proceso en segunda 
convocatoria, por lo que será válida con los que lleguen. La convocatoria la 
expidió el comisariado ejidal del ejido “Cosamaloapan”, que preside Gonzalo 
Agosto Reyes, y el proceso permitirá que quienes estén formalmente como 
posesionarios de sus lotes puedan pasar a ser propietarios de sus 
posesiones, con lo que dan certidumbre jurídica a sus familias. 
Acción que se realizará vía el programa federal de Regularización y Registro 
de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), que promueve la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), vía el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria (PA), lo que además beneficiará a 
los municipios pues aumentará su base catastral para el cobro del 
denominado impuesto predial. 
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Quitan tierras y agua a ejidatarios  
https://expreso.press/2023/05/23/quitan-tierras-y-agua-a-ejidatarios/ 
Tamaulipas. - A tres décadas de la reforma al artículo 27 constitucional, que 
abrió la posibilidad de vender terrenos ejidales, según el Registro Agrario 
Nacional (RAN), las mejores tierras han sido acaparadas por particulares a 
través de contratos de arrendamiento, uso y usufructo –muchos de ellos 
leoninos–, así como de estrategias legales e ilegales.  
La mayoría de los convenios para rentar terrenos ejidales no son reportados 
al RAN, pues no es obligatorio hacerlo, y a veces la “compra-venta” simulada 
o el “rentísmo” parcelario, resulta fraudulento, pues, aunque tenga el título 
agrario, y avalada por el 75 % de los miembros de la Asamblea Ejidal, se 
convierten en propiedad privada, aunque no tenga validez jurídica. 
Sin embargo, el problema de fondo y de origen, como sucede en muchos 
ejidos del Estado, es la indolencia, la burocracia “y los arreglos misteriosos 
por debajo de la mesa” de los funcionarios como Oscar González, Jefe de 
Residente de la Procuraduría Agraria, ubicada en las calles de 20 y Ocampo 
de Ciudad Victoria, de los tramitadores del Registro Agrario Nacional, RAN, 
de los abogados del Tribunal Agrario y la Comisión Nacional del Agua, 
además de las autoridades del Estado, desde el sexenio de Eugenio 
Hernández a la fecha. Y también hay abogados litigantes que han 
sorprendido a los ejidatarios en la lucha por sus derechos, como la abogada 
Minerva Elizabeth Ruiz Tudón, quien se “extravió” con todo y documentos 
originales y hasta la fecha no ha dado la cara. Según dicen los quejosos, que 
el agricultor Verlage, “le llegó al precio”. 
 
Denuncia ejidatario de Chacala despojo de tierras ante 
Procuraduría Agraria  
https://tribunadelabahia.com.mx/ejidatario-chacala-despojo-tierras-66905 
Jalisco. - El ejidatario Nicolás Rodríguez González denunció despojo de 
tierras de dos hectáreas en el Ejido de Chacala en Cabo Corrientes, ante el 
Procurador Agrario de Jalisco, César Yáñez Centeno, durante las mesas de 
trabajo de parlamento abierto que se realizaron en Puerto Vallarta.  
Hace dos años murió de Covid-19 su mamá María Inés González López y las 
tierras las enajenó la propia comunidad. “Hemos sido despojados en nuestra 
comunidad, en Chacala, por malos manejos de las autoridades, se metieron  
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a la casa de mi madre y abuela, son dos hectáreas. Hace dos años murió de 
Covid-19 y las tierras están enajenadas por la propia comunidad con los 
rentistas, pero tenemos nuestros certificados de derechos agrarios 
vigentes”, señaló Rodríguez González. Por ello, acudió el pasado viernes a las 
mesas de trabajo organizadas por el diputado federal por el quinto distrito 
Bruno Blancas Mercado, quien acercó a dependencias relacionadas con 
asuntos del campo a Puerto Vallarta y se presentaron 23 ejidos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689850&fecha=24/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Municipio de La Paz, Baja California Sur. 
 
DOF: 24/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689851&fecha=24/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Campeche. 
 
Sedatu presenta estrategia de planeación territorial y urbana 
para Tijuana, Mexicali y Ensenada  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-presenta-estrategia-de-planeacion-territorial-
y-urbana-para-tijuana-mexicali-y-ensenada 
Baja California. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) presentó la estrategia de planeación y gobernanza para tres zonas 
metropolitana de Baja California que son: Tijuana, Mexicali y Ensenada; en 
beneficio de más de tres millones de personas. El coordinador general de 
Desarrollo Metropolitano y Movilidad, Álvaro Lomelí Covarrubias refirió que 
de una forma histórica y sin precedentes se instalaron las comisiones de  
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ordenamiento metropolitano para estas tres zonas con el objetivo de 
impulsar un ordenamiento territorial y urbano eficiente. “Agradecemos el 
apoyo del Gobierno de Baja California, por su voluntad para trabajar de 
manera conjunta con la Sedatu en el desarrollo e implementación de la 
estrategia de gobernanza metropolitana”, expresó el funcionario al 
realizarse de forma simultánea la Primera Sesión Ordinaria de las tres 
comisiones. 
 
Premio Campeche 2023 a Fonatur por Tren Maya; lograremos 
hazaña de terminarlo en 3 años: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/premio-campeche-2023-a-fonatur-por-tren-maya-
lograremos-hazana-de-terminarlo-en-3-anos-javier-may 
Campeche. - El Tren Maya es una obra colectiva y así “vamos a lograr, sin 
deuda ni corrupción, la hazaña de terminarlo en sólo tres años, mientras que 
en otros países se llevaría hasta una década”, afirmó el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) Javier May Rodríguez, al 
recibir el Premio Campeche en su edición 2023. Al agradecer la distinción a 
Fonatur, refrendó que “en julio llega el primer tren de cuatro vagones a la 
península para que inicien las pruebas de rodamiento, y en diciembre de 
2023, tal como lo ofreció el presidente Andrés Manuel López Obrador, se va 
a inaugurar el Tren Maya, el tren del pueblo, el tren de la transformación”. 
El Premio Campeche, la distinción más alta que otorgan unidos el pueblo y 
los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial del estado, se entrega este año 
a Fonatur por su trabajo en la construcción del Tren Maya, el proyecto 
prioritario del Gobierno de México con el que, por primera vez en la historia, 
se impulsa el desarrollo con justicia del sureste mexicano, en específico de 
Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. 
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